

LA SAINTE TRINITE 2021 –29-30/05/2021 – CHARNY/VILLENEUVE-LES-GENETS

Dt 4, 32-34.39-40 ; Ps 32 (33) ; Rm 8, 14-17 ; Mt 28, 16-20

Nous célébrons aujourd'hui la solennité de la Sainte Trinité. Ce terme a été forgé par les théologiens pour désigner le Dieu en qui nous croyons : un Dieu qui s'est fait connaître comme Père, Fils et Esprit. Le terme est une combinaison de « trois » et de « un ». L'objectif est de faire comprendre que Dieu est un et trois : un Dieu en trois personnes. Il se dégage dans ce mot une idée de communauté et d'unité. Communauté d'amour. Unité de nature et d'action. Cette définition de Dieu s'inspire de la révélation à travers la Bible, depuis l'Ancien Testament jusqu'au Nouveau Testament. Il fallait définir le Dieu des chrétiens pour faire la différence avec la conception des cultures et religions environnantes. En effet selon les cultures et en fonction des religions, la perception de Dieu est différente : pour certaines cultures ou religions, Dieu est une toute puissance inaccessible, qui trône au-dessus des hommes pour les juger et les punir, pour les prendre au dépourvu dans leur mauvais comportement. Pour d'autres, Dieu est celui qui fait du commerce avec les hommes : quand on lui donne il donne à son tour. Quand l'homme lui offre du sacrifice d'animaux, il accorde alors ses bienfaits. Pour d'autres encore, il y a une pluralité de dieux. Face à une si grande diversité de représentation de Dieu, les pères de l'Eglise ont voulu préciser la conception du Dieu des chrétiens. C'est ainsi qu'au bout de plusieurs réunions d'évêques et de théologiens, Dieu a été défini comme une Trinité. Cela pour dire que Dieu est une communauté de trois personnes reliées entre elles par une relation unique d'amour. C'est un Dieu en trois personnes. Et chaque personne a joué un rôle à un moment précis de l'histoire du salut. Dieu-Père est à l'origine de l'univers et de l'homme. Il crée l'homme pour en faire son interlocuteur, son vis à vis. Dieu-Fils prend chair et vient habiter avec les hommes. Il accepte les dures conditions humaines notamment la souffrance par amour et pour sauver l'homme. Dieu Esprit vient (procède) du Père et du Fils. Il est l'hôte intérieur de l'homme et l'inspiration de l'Eglise. Nous vivons dans le temps de l'Esprit.

Notre Dieu, le Dieu chrétien n'est pas une idée ou un principe théologique. Il n'est pas non plus un être tellement éloigné de l'homme qu'on ne peut pas l'atteindre. Dieu est une personne qui s'est faite proche des hommes ; Dieu s'est fait connaître à travers sa relation avec nous. Il se caractérise par sa relation d'amour. Notre Dieu se révèle dans son intervention dans la vie des hommes. Dans la première lecture, en parlant à son peuple, Moïse l'invite à se souvenir des actions du Seigneur Dieu : il créa le ciel et la terre, ainsi que l'homme : donc notre Dieu est créateur ; il parla à Moïse du milieu du feu : donc notre Dieu se met en relation avec l'homme et lui parle ; il sauva Israël de l'esclavage d'Egypte : Notre Dieu est donc tendresse et miséricorde. Il est le seul Dieu qui s'émeut et agit en faveur des hommes. Il n'y a aucun autre pareil à lui. C'est vraiment un Dieu qui fait alliance avec les hommes, se soucie d'eux, et recherche leur bonheur. Les actions de Dieu dans l'Ancien Testament concernent surtout le Dieu-Père. C'est dans le Nouveau Testament que nous avons l'action du Dieu-Fils et du Dieu-Esprit. Il s'agit d'un dévoilement progressif de Dieu à travers l'histoire du salut. Dieu agit toujours au profit des hommes. Dans la deuxième lecture, l'apôtre Paul nous parle de l'action de l'Esprit qui est de faire de nous des enfants de Dieu et de nous permettre d'appeler Dieu notre Père. Et si nous sommes enfants de Dieu, nous sommes héritiers de Dieu, avec le Christ. En plus de faire de nous des fils et filles de Dieu, l'Esprit continue de guider l'Eglise et de nous inspirer dans la compréhension des Saintes Ecritures. C'est l'Esprit qui nous conduit vers la vérité entière. C'est aussi à travers les évangiles que nous découvrons Dieu-Fils. Les textes bibliques nous disent qu'il « a passé en faisant le bien ». Après avoir soulagé les peines physiques des hommes et des femmes, le Christ a sauvé l'humanité du péché et de la mort par sa passion, sa mort sur la croix et sa résurrection. La vie de Jésus est l'Evangile du salut, une histoire d'amour qui n'est jamais achevée, une histoire d'amour toujours nouvelle et toujours ouverte, une histoire d'amour pour toutes les générations passées et à venir. C'est cet évangile que le Christ invite ses disciples à proclamer en disant : « *Allez ! De toutes les nations faites des disciples : baptisez-les au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit, apprenez-leur à observer tout ce que je vous ai commandé.* » Aujourd'hui, en notre temps, nous sommes les témoins et les apôtres de cet

Evangile, cette histoire d'amour qui se déroule et se poursuit pour les générations futures. Puissions-nous passer le relai de cette histoire d'amour aux générations qui nous suivent.

La fête d'aujourd'hui nous pose à nouveau la question : qui est Dieu pour nous et quel rôle joue-t-il pour nous ? Est-ce une idée, une chimère ou une personne avec qui nous pouvons entrer en relation ? Célébrer la Sainte Trinité c'est poser la question de la connaissance de Dieu : connaissons-nous vraiment notre Dieu, l'approchons-nous, l'aimons-nous. Célébrer la Trinité c'est aussi reconnaître que Dieu est communauté d'amour et qu'il nous appelle à l'amour. L'apôtre Jean écrit dans ses lettres que « Dieu est amour ». Dieu nous permet de bien vivre en homme et femmes vrais, bons et justes grâce à l'amour que nous recevons de lui et que nous vivons avec les autres. Nous retirerons les fruits de cette célébration si nous repartons convaincus que c'est par l'amour pour Dieu et pour les autres que nous bâtira notre Eglise, notre communauté, notre village, notre monde. Nous serons alors de vrais chrétiens c'est-à-dire de vrais disciples du Christ. Que Dieu nous rassemble dans l'unité avec nos diversités d'éducation, de culture, d'origine, de sensibilité et de compréhension, Lui qui est Père, Fils et Esprit pour les siècles des siècles. Amen.